

REVUE DE PRESSE HEBDOMADAIRE RUSSIE

04 juin 2021

INFRASTRUCTURES, ENERGIE, TRANSPORTS, INDUSTRIE, NUMERIQUE, ECOLOGIE, SANTE, TOURISME

SERVICE ÉCONOMIQUE RÉGIONAL DE L'AMBASSADE DE FRANCE EN RUSSIE *Pôle énergie, industrie, transports et environnement*

Youlia EFEYKINA, Polina VASILEVA, Grégoire FAUQUIER, Jacques WEYANT, Willy BRÉDA

Cette revue de presse, non-exhaustive, reprend des articles de la presse russe dont les positions ne sont aucunement celles des autorités françaises. Ces résumés donnent, à titre informatif, un aperçu d'articles dont l'intégralité est accessible en cliquant sur le lien hypertexte associé.

CORONAVIRUS

Moscou est entré dans le trio des mégapoles les plus efficaces dans la lutte contre le COVID 19

Vedomosti, 2 juin 2021 – Selon l'étude du cabinet Ernst & Young portant sur les mesures prises pour contenir l'impact de la crise sanitaire sur l'économie urbaine, Moscou se situe à la 3^e place sur 9, après Oslo et Singapour. Le classement prend en compte le taux de récession économique en 2020, le taux de chômage, les taux d'incidence et de mortalité du covid. Par rapport à Paris, Londres, Hongkong l'approche des autorités de Moscou a permis de maintenir un taux de chômage à un bas niveau, une faible incidence négative sur l'économie ainsi qu'un taux de mortalité limitée (4^e après Singapour et Hongkong). Le taux de chômage de 3% est le meilleur résultat du classement. Les experts soulignent l'importance des mesures de soutien aux entreprises et à la population prises par les autorités moscovites ainsi qu'une stratégie de communication efficace. Selon les autorités de Moscou, le PIB de la ville a baissé de 1,8% en 2020.

<https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2021/06/02/872353-moskva-voshla-v-troiku-megapolisov>

https://www.ey.com/ru_ru/covid_19/covid_19-support-measures-across-the-world

ENERGIE

Le gouvernement s'apprête à lancer les certificats verts en 2022

Vedomosti, 3 juin - Vers fin mai 2022 un site électronique de certificats verts devrait être établi pour permettre la circulation de certificats attestant d'une production industrielle issue d'énergies renouvelables et bas carbone, y compris le nucléaire et l'hydroélectricité. C'est déjà le cas de 35% de toute l'énergie produite en Russie. Plusieurs ministères (Energie, Finances, et Développement économique) ont participé au développement de ce projet.

<https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2021/06/02/872582-zelenih-sertifikatov>

Novatek et Severstal lancent le projet pilote de production d'hydrogène

Vedomosti, 4 juin - Les compagnies Novatek et Severstal devraient conclure le 4 juin lors du SPIEF un accord sur la production et l'utilisation de l'hydrogène. Un projet pilote lancé à Tcherepovets (région de Vologda) prévoit d'ici 2023 le développement d'autres technologies vertes : récupération du dioxyde de carbone pour la production d'hydrogène dit "bleu" (plus propre lors de sa production que l'hydrogène vert, selon la terminologie de l'UE) à partir du méthane et son utilisation dans la production de l'acier. Des technologies de stockage et de transport de l'hydrogène seront également développées.

<https://www.vedomosti.ru/business/articles/2021/06/03/872835-novatek-severstal>

Rosneft construit le plus grand port maritime en Arctique, le « Boukhta Sever »

Vedomosti, 26 mai – Ce port permettra de transborder jusqu'à 100 millions de tonnes de pétrole d'ici 2030 pour le mégaprojet Vostok Oil. Le pétrole de Rosneft sera expédié par ce port de la mer de Kara qui a été conçu par LenmorNIIproject, l'une des trois plus grandes sociétés russes de conception de ports maritimes et qui sera construit par la Corporation de construction énergétique. La construction du port « Boukhta Sever » est un élément essentiel à l'ensemble du projet Vostok Oil, le plus grand projet d'infrastructures de ces dernières années qui permettra d'exporter par la voie maritime du nord le pétrole dans la péninsule de Taïmyr.

<https://www.vedomosti.ru/business/articles/2021/05/25/871342-rosneft-arktike>

TRANSPORTS

Des microbus électriques Gazelle bientôt dans les rues de Nijni Novgorod

Nezavissimaïa gazeta, 1 juin – La ville de Nijni Novgorod a l'intention de lancer la première ligne entièrement électrique de transport en commun opérée par les premiers microbus électriques de fabrication russe, les GAZelle e-NN de la société GAZ. En 2020, GAZ a présenté les préséries des GAZelle e-NN en, et aujourd'hui, l'entreprise est prête à les produire en diverses versions, que ce soit des autobus, des fourgonnettes ou des camionnettes électriques de moins de 4,6 tonnes, toutes conçues à partir d'une plate-forme universelle. Les autobus électriques moscovites de 85 passagers qui circulent depuis 2018 sont produits par l'usine de bus de Likino (Groupe GAZ) dans la région de Moscou.

https://www.ng.ru/economics/2021-06-01/100_172301062021.html

Des poids lourds sans pilote vers 2024 sur le trajet Moscou-Saint-Pétersbourg

RBC, 3 juin - L'adjoint du ministre des Transports a annoncé lors du Forum économique international de Saint-Pétersbourg des retards dans le lancement du corridor de transport pour les véhicules sans-pilote entre Moscou et Saint-Pétersbourg. Le coût de la construction d'un kilomètre de la route fédérale atteint près d'un milliard de roubles. L'utilisation des véhicules sans pilote sur la route Moscou-Saint-Pétersbourg permettra vers 2030 d'augmenter de 25% la vitesse de livraison de marchandises et de réduire de plus de 10% le coût du transport.

<https://www.rbc.ru/business/03/06/2021/60b878a09a7947f108341ffb>

INDUSTRIE

Lancement de la production en série des voitures de luxe Aurus

Kommersant, 31 mai – La production en série des voitures russes de luxe Aurus Senat a été inaugurée par le président Poutine à Yelabouga, dans la république de Tatarstan en présence du ministre de l'Industrie et du Commerce, Denis Mantourov, du président de la République du Tatarstan, Roustam Minnikhanov, du directeur général de Rostec, Sergueï Tchemezov, et du directeur général d'Aurus, Adil Chirinov. Selon les modèles, l'Aurus Senat coûtera de 18 à 22 millions de roubles. La livraison des premiers véhicules est prévue pour le mois de juin. L'ouverture du centre de distribution de Saint-Pétersbourg est prévue pour cette année, la majeure partie des Aurus étant destinées à l'export.

<https://www.kommersant.ru/doc/4837377?query=Aurus>

RJD se plaint des défauts de locomotives diesel produites par Transmachkholding

RBC, 27 mai – Le chef de RJD Oleg Belozеров s'est plaint auprès du ministre de l'Industrie Denis Mantourov de piètre qualité des locomotives diesel produites par Transmachkholding.

<https://www.rbc.ru/newspaper/2021/05/27/60ae44859a7947e52aa76ccb>

TRANSPORT AÉRIEN

La Russie reprend ses liaisons aériennes avec huit pays

Tourism Interfax, 31 mai – A partir du 10 juin, la Russie reprendra les liaisons aériennes régulières avec l'Autriche, la Hongrie, le Luxembourg, le Maroc, la Croatie, le Liban et l'île Maurice, a annoncé la cellule de prévention du covid19. Mis à part le Luxembourg la fréquence sera de deux vols par semaine. Pour l'Albanie ce sera une fois par semaine par vols charter.

<https://tourism.interfax.ru/ru/news/articles/79077/>

Air France réduit le nombre de ses vols à destination de la Russie pour le mois de juin

Kommersant, 31 mai 2021 - Alors qu'ils semblaient avoir été résolus, les problèmes de survol de la Biélorussie par les transporteurs aériens subsistent. Air France a annulé un tiers de ses vols (21 sur 60) Paris-Moscou et une partie de ses vols vers Saint-Pétersbourg prévus pour le mois de juin, la compagnie ayant déclaré le 31 mai qu'elle ne parvenait pas à s'entendre avec la Russie pour modifier ses plans de vol. Le 29 mai, Rosaviatsiya a expliqué ces problèmes par un engorgement de demandes de compagnies aériennes européennes voulant contourner la Biélorussie. Toutefois, selon le directeur général de Friendly Avia Support, la raison la plus probable de l'annulation des vols entre Paris et Moscou est le faible taux de remplissage, ce qu'Air France ne souhaite ni admettre, ni communiquer vu sa situation financière difficile.

<https://www.kommersant.ru/doc/4837598>

Le gouvernement a rejeté une demande de subventions pour la compagnie aérienne de l'Extrême-Orient

RBC, 3 juin 2021 – Un désaccord subsiste entre le ministère de l'Extrême-Orient et de l'Arctique et la compagnie Avrora sur le montant des subventions pour créer la nouvelle compagnie qui va succéder à la compagnie Avrora. Les onze régions du district fédéral de l'Extrême-Orient devraient devenir actionnaires de la nouvelle compagnie parmi lesquelles l'oblast de Sakhaline détiendrait 49% des parts.

<https://www.rbc.ru/newspaper/2021/06/03/60b61a289a79472e5319d2e5>

Plainte des parents des victimes du crash d'un ATR72 en 2012 devant le tribunal de Toulouse

Kommersant, 2 juin 2021 - Le tribunal de Toulouse a ouvert le procès intenté par des parents des victimes du crash d'un ATR 72 de la compagnie UTair près de Tioumen 2 avril 2012. Dix parents des victimes contestent les montants d'indemnisation proposés en vertu de la loi russe et poursuivent le constructeur franco-italien ATR et le transporteur russe Utair devant la justice française. En Russie, le tribunal a déclaré le pilote et les techniciens décédés responsables de la tragédie parce qu'ils n'avaient dégivré l'appareil avant le vol. Mais des défauts de l'appareil découverts au cours de l'enquête ont permis d'ouvrir la possibilité d'une indemnisation à l'étranger. Les défenseurs ont tenté en vain de contester la compétence juridictionnelle de la justice française.

<https://www.kommersant.ru/doc/4838296>

SANTÉ

Le gouvernement a approuvé la vente en ligne de médicaments

Kommersant, 2 juin 2021 - Le Premier ministre russe, Mikhaïl Michouline, a signé un décret d'application de la loi de 2020, qui autorise à partir du 1er septembre 2021 la vente de médicaments

dans les pharmacies hors réseau et en ligne. Ces dispositions excluent les médicaments psychotropes et certains médicaments puissants ou ceux contenant plus de 25% d'alcool éthylique.

<https://www.kommersant.ru/doc/4838539?from=hotnews>

<http://government.ru/news/42376/>

La Slovaquie lance la vaccination par Sputnik V

Expert, 1 juin 2021 – Le ministre de la Santé slovaque a annoncé le début de la campagne de vaccination par le vaccin russe Sputnik V à partir du 7 juin suite à son approbation le 26 mai par les autorités slovaques. Actuellement toute personne de 18 à 60 ans peut s'inscrire sur le site internet du ministère pour se faire vacciner.

<https://expert.ru/2021/06/1/v-slovakii-startuyet-vaktsinatsiya-sputnikom-v/>

Négociations d'AFK Systema pour la livraison à l'étranger d'usines de Sputnik V

RBC, 2 juin 2021 – AFK Systema qui contrôle la société pharmaceutique Binnofarm Group qui produit les vaccins Sputnik V, a entamé des négociations sur la construction des usines clés en main de production du vaccin à l'étranger. Les livraisons pourraient commencer dans trois pays dont les noms n'ont pas été dévoilés, mais le chef d'AFK Systema a relevé que la société coopère déjà avec des partenaires allemands. AFK Systema peut aussi devenir actionnaire de productions étrangères à hauteur de 10-15%, mais cela dépendra des accords spécifiques avec chaque pays.

https://www.rbc.ru/business/02/06/2021/60b6291c9a79473488961280?from=from_main_1

Demande de la Hongrie à la Russie d'une reconnaissance mutuelle des certificats de vaccination

TASS, 4 juin – Le ministre de la Santé Mikhaïl Mourachko a déclaré lors du forum économique SPIEF que plusieurs pays, dont la Hongrie, se sont adressés à la Russie pour demander une reconnaissance mutuelle de certificats de vaccinations contre le covid 19.

<https://www.rbc.ru/rbcfreeneews/60b9ea7f9a79477db861b9ef?from=newsfeed>

TOURISME

La période estivale s'annonce onéreuse pour les Russes

Kommersant, 2 juin 2021 – Les dépenses pour les vacances d'été ont augmenté de 31% par rapport à l'été 2019, avant la crise du covid19. La hausse des prix pour les voyages organisés à l'étranger serait liée à l'affaiblissement du rouble et au nombre limité de destinations étrangères accessibles alors que la demande augmente. Avant la pandémie, seuls 9% des ventes de voyages touristiques concernaient la Russie, alors que ce sera 51% cette année. Vu la fermeture de nombreuses destinations touristiques préférées des Russes, les stations balnéaires de la Crimée et de la région de Krasnodar pourront attirer cette année de 3 à 4 millions de touristes supplémentaires. Selon les experts, le niveau des prix des services touristiques dépendra de l'éventuelle ouverture de la Turquie.

<https://www.kommersant.ru/doc/4838227>

La Russie pourrait s'ouvrir au tourisme vaccinal en juillet

Vedomosti, 4 juin – Le directeur du Fonds russe d'investissements directs a déclaré lors du SPIEF, le forum économique de Saint-Petersbourg, que la Russie pourrait s'ouvrir au tourisme vaccinal en juillet. Le président russe Vladimir Poutine a demandé au gouvernement, aux régions et aux entreprises de travailler ensemble sur la question d'une vaccination payante pour les étrangers.

<https://www.vedomosti.ru/society/news/2021/06/04/872927-rossiya-mozhet-bit-otkrita-dlya-vaktsinnogo-turizma>